



LUNES 01 DE DICIEMBRE DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

REVOCACIÓN DE MANDATO

"JUNTAR REVOCACIÓN Y ELECCIÓN ORDINARIA AHORRARÍA 10 MMMDP"

Por Javier Hernández

La coincidencia del proceso de revocación de mandato con las elecciones ordinarias de 2027 permitirá un ahorro cercano a 10 mil millones de pesos, afirmó el diputado local de Morena y presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, Homero Barrera McDonald, quien respaldó que ambos ejercicios se realicen el mismo día. El legislador explicó que un proceso separado duplicaría costos y esfuerzos operativos para los organismos electorales. "Yo estoy a favor por el hecho de que nos ahorraríamos cerca de 10 mil millones de pesos, solamente por juntar este proceso de revocación de mandato en las elecciones ordinarias del 2027", señaló Barrera McDonald. Añadió que la medida evitaría un desgaste que no deberían de llevar en la logística del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** y del Instituto Nacional Electoral (INE). Frente a críticas que señalan que la coincidencia beneficiaria electoralmente a la presidenta Claudia Sheinbaum, el morenista rechazó que la propuesta tenga fines partidistas. "Es muy sencillo que la gente decida si le revoca o no el mandato", apuntó Recordó que el mecanismo fue originalmente planteado por el presidente Andrés Manuel López Obrador en 2018, y que Morena ha mantenido la postura de someterse al escrutinio ciudadano. (EUQ 2)

REFORMA ELECTORAL

OPINIÓN | LA CRUDA VERDAD

Por Alejandro Olvera

El Jaque Mate de la SCJN: Mujeres al Poder por Mandato Judicial. Un factor que cambia todas las proyecciones de forma inmediata es el jurídico. Recientemente, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) emitió una resolución que valida las normas para la paridad sustantiva, obligando a los partidos a postular mujeres en espacios donde han sido históricamente marginadas, con un foco especial en los municipios que nunca han tenido una alcaldesa. Esto es dinamita pura. Si la presidencia municipal de Querétaro y/o la de Corregidora quedan vacantes, la postulación de mujeres ya no será una opción, sino una obligación. Y lo que es más: el criterio de la Corte podría extenderse hasta la gubernatura. Nadie debe subestimar la capacidad del INE para imponer estos mandatos; si los aspirantes varones no miden esta nueva realidad, el Poder Judicial definirá el futuro de las candidaturas antes que los acuerdos políticos. "Contra la ley no hay fuerza." La Amenaza Pendiente del 160 BIS: El Dardo de Género Como si el mandato de la Corte no fuera suficiente, el proyecto de Reforma Electoral Local en manos del consejero Daniel Dorantes Guerra añade una capa de riesgo. Si bien el proyecto aún no recibe luz verde definitiva, su contenido ya es materia de profunda preocupación en el panismo. La verdadera señal de alarma reside en el propuesto Artículo 160 BIS, el cual cambiaría el escenario de la sucesión de manera radical en caso de ser aprobado. Este artículo establecería una regla de alternancia obligatoria para la candidatura a la Gobernatura, tomando como referencia la elección inmediata anterior. Dado que el Partido Acción Nacional postuló a un hombre, el actual gobernador Mauricio Kuri González, la aprobación de este articulado antes del próximo proceso electoral obligaría al partido a postular a una mujer para la máxima magistratura estatal. El 160 BIS es el factor disruptivo que podría sepultar las aspiraciones de varios de los contendientes varones. No se trata de un rumor, sino de un texto legal en cierres que tiene el potencial de definir el género del próximo candidato panista sin importar la voluntad o los acuerdos internos. "No hay peor cuña que la del mismo palo." En resumen, el gobernador Mauricio Kuri no se enfrenta a una simple elección interna para determinar al mejor perfil; su verdadera tarea es un ajedrez tridimensional donde cada movimiento debe ser quirúrgicamente preciso. Debe lograr la unidad partidista, evitar el anatema federal que representa la



LUNES 01 DE DICIEMBRE DE 2025

sombra de Ricardo Anaya, y, simultáneamente, valorar como salir mejor librado de la nueva agenda de paridad impuesta por la Suprema Corte y que podría endurecerse con la aprobación del Artículo 160 BIS. La sucesión en Querétaro ha dejado de ser una cuestión de méritos locales para convertirse en una compleja operación de supervivencia política dictada por los códigos de la Ciudad de México y las operaciones en el IEEQ.

<https://lacrudaverdad.com.mx/la-cruda-verdad%f0%9f%a7%a0-128/>

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

QUERÉTARO INCORPORA 16 PERFILES AL CONSEJO NACIONAL DEL PAN

Dieciséis perfiles de Querétaro rindieron protesta como integrantes del Consejo Nacional del PAN durante la Asamblea Nacional realizada este fin de semana. (CQRO 3)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: REPUNTE DEL VIH ESTE AÑO: 18% MÁS CASOS

Mayoría de registros locales son hombres de 50 a 59 años y mujeres mayores de 65.

N: MÁS DE 1500 MDP PARA UAQ

Incremento del 13% de presupuesto para la UAQ anuncia el gobernador.

AD: BUSCAN AMPLIACIÓN DE AEROPUERTO

Desde la Secretaría de Desarrollo Sustentable, se prepara un proyecto para ampliar la infraestructura del Aeropuerto Internacional de Querétaro.

EUQ: GOBERNADOR KURI DUPLICARÁ EN 4 AÑOS PRESUPUESTO PARA LA UAQ

Anuncia incremento de 13%; llama a la comunidad universitaria a mantener un trabajo transparente, coordinado y unido en beneficio de todos; rectora agradece apoyo.

CQRO: GOBERNADOR ANUNCIA AUMENTO DEL 13% AL PRESUPUESTO DE LA UAQ

El gobernador Mauricio Kuri anunció un aumento al presupuesto de la UAQ para 2026, que superará los mil 500 mdp e incluirá 120 millones para infraestructura universitaria.

PA: FRENARÁN LOS ABUSOS DEL BURÓ DE CRÉDITO

Urge en México un sistema justo y transparente en el que el acceso a un crédito no sea un privilegio, sino un derecho bien regulado, acotó.

P: REAPARECE LÓPEZ OBRADOR PARA PRESENTAR SU NUEVO LIBRO

Nacional. El expresidente se presentó a través de sus redes sociales para anunciar Grandeza.



LUNES 01 DE DICIEMBRE DE 2025

PODER EJECUTIVO

PROYECTA FINANZAS 64, 617 MDP

Presenta el Secretario de Finanzas del Estado, Gustavo Leal Maya el paquete presupuestal para el ejercicio 2026 en donde se proyecta una bolsa de 64 mil 617 millones de pesos, lo que implicaría un aumento de 2 mil 400 millones de pesos respecto al actual periodo. Seguridad, salud, educación, programas sociales y obras, serán prioritarias. El titular de finanzas, adelantó que no se prevén nuevos impuestos para el 2026. (PA)

DA KURI 13 % DE AUMENTO A LA UAQ

El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, anunció un incremento del 13% al presupuesto destinado para la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) en 2026. El mensaje fue difundido a través de un video en redes sociales, donde señaló que este ajuste representa el quinto aumento consecutivo para la institución. Kuri González destacó que este esfuerzo presupuestal busca fortalecer a la máxima casa de estudios del estado. Recordó que, al inicio de su administración, el Gobierno del Estado aportaba alrededor de 800 millones de pesos a la UAQ, además de cerca de 80 millones adicionales para obra. (PA)

PROLIFERA DESINFORMACIÓN SOBRE VIH EN QUERÉTARO

En el marco del Día Mundial en la Lucha Contra el VIH-Sida, en Querétaro, las autoridades tienen identificadas a 3 mil 241 personas que han sido contagiadas desde 2014 hasta lo que va de este año. De esta cantidad, unos 316 casos han sido identificados este año, mientras que en 2024 hubo 348 personas notificadas, detalla el Reporte del Sistema de Vigilancia Epidemiológica (...) La secretaria de Salud, Martina Pérez, informó que el crecimiento en casos nuevos se ha mantenido y que la principal vía de transmisión sigue siendo sexual, con una prevalencia mayor en hombres que en mujeres. (AD 10)

PODER LEGISLATIVO

FRENARÁN LOS ABUSOS DEL BURÓ DE CRÉDITO

Avanza en la Comisión de Hacienda la iniciativa presentada por el diputado Federal por Querétaro Ricardo Astudillo Suárez, misma que se subió a la Comisión a principios de abril. Con ello, se busca frenar las prácticas abusivas y salvaguardar la privacidad de las y los consumidores en el ámbito crediticio. De acuerdo a los tiempos legislativos, se espera que la iniciativa se apruebe esta misma semana. Profundizando en el contenido, Astudillo Suárez afirmó que la iniciativa que propone modificaciones a la Ley Federal de Protección al Consumidor y a la Ley para Regular las Sociedades de Información Crediticia, ha sido cabildeada con diversos sectores, entre ellos recientemente con la Asociación Nacional Bancaria con el fin de dar al consumidor acceso a créditos de forma digna y justa. (PA)

MUNICIPIOS

QUERÉTARO CLAUSURA SEIS EVENTOS POR INCUMPLIR EL REGLAMENTO DE ESPECTÁCULOS

En el municipio de Querétaro fueron clausurados seis eventos por incumplimiento al Reglamento de Espectáculos durante los días 27, 28 y 29 de noviembre. Esto a través de la Dirección de Inspección y Espectáculos de la Secretaría de Gobierno, la cual informó que las suspensiones fueron coordinadas por personal de Inspección, Protección Civil y Seguridad Pública. (DQ)



LUNES 01 DE DICIEMBRE DE 2025

RODRIGO MONSALVO FORTALECE MODELO DE SALUD MENTAL CON MÁS DE 67 MIL BENEFICIARIOS

El presidente municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo Castelán, encabezó la Sesión Ordinaria del Consejo del Instituto Municipal para la Prevención y Atención de Conductas de Riesgo, Centro Vive, en la que se destacó que, desde el 1 de octubre de 2024 hasta el 31 de octubre del 2025, se beneficiaron a 67 mil 186 niños, jóvenes y adultos con programas y servicios de la dependencia. (PA)

NOCHEBUENAS ILUMINAN EL CORAZÓN DE LA CAPITAL

Miles de flores de nochebuena adornan las calles del Centro Histórico y las principales plazas públicas del municipio de Querétaro, evocan no sólo el espíritu de Navidad, también llenan la ciudad de color y de la magia de fin de año. La Navidad llegó al municipio de Querétaro y diciembre comienza en el Centro Histórico con la plantación de miles de flores de nochebuena, que fueron producidas en el vivero municipal y destacan por sus hermosos colores, su gran tamaño y toda la tradición que este tipo de plantas representa. (EUQ 11)

INFORMACIÓN GENERAL

COLECTIVA VE POSITIVA LA APP "QUIDÉMONOS"

La Asociación Civil Adax Digitales ve positivamente la aplicación "Quidémonos", —presentada por el municipio de Querétaro—, destacando su importancia debido a la consideración de colectivos enfocados en la movilidad de las mujeres dentro del mapeo. De acuerdo con Mayra Dávila, representante legal de dicha agrupación, algunas de sus compañeras del frente que han hecho, le han comentado sobre dicha consideración dentro de la estrategia, lo cual le parece acertado. (N 4)

HAN PRACTICADO ENTRE 7 Y 10 ABORTOS, POR INDICACIÓN MÉDICA

El subdelegado médico del ISSSTE en Querétaro, José Rivera, dio a conocer que, en el estado, se han hecho entre siete y 10 abortos en lo que va del año, por indicación médica. El funcionario de la salud destacó que este instituto realiza y practica la interrupción legal del embarazo, cuando existe alguna indicación médica. (PA 8)

FRENTE DE LAS 40 HORAS ACUSA "CIRCO" EN FOROS LEGISLATIVOS

Como un "circo" es como calificó el Frente por las 40 Horas los foros realizados en diversos estados del país para analizar la reducción de la jornada laboral, por lo que lamentaron que no haya existido una escucha real de las personas trabajadoras, evaluó Diana Padilla, integrante de la coordinación estatal. Aseguró que estos espacios no garantizaron una verdadera participación y, por el contrario, privilegiaron voces empresariales y sindicales con "intereses políticos y de capital". (P 3)

COLUMNAS Y OPINIÓN

MEDIO SIGLO

PAN rescata alianzas. Fabián sueña notaría. Luis Humberto, plural. El PAN dio un paso atrás y reabrió la posibilidad de alianzas locales con otros partidos. También se declara en cacería de simpatizantes con reclutamiento exprés, el supuesto rescate de la meritocracia como método de elección y, todo sea por sobrevivir, apertura total de candidaturas para ciudadanos. El paquete de cambios es parte de un deslucido "relanzamiento" del partido anunciado hace un mes, con la promesa de alcanzar triunfos contundentes en el 2027, y reforzado este sábado en una Asamblea Nacional, donde mucho más notorio que las reformas fue el regreso de los "calderonistas". Según el presidente nacional Jorge Romero, ahora la afiliación será digital y accesible desde un teléfono y la selección de candidaturas, además de abierta a la ciudadanía, se definirá por el respaldo social y no por acuerdos de cúpulas. "Hoy



LUNES 01 DE DICIEMBRE DE 2025

aprobamos la auténtica meritocracia como método de selección de candidatos”, dijo el dirigente acusado de estar ahí sin méritos. Al frente, además, de un partido que está en crisis precisamente por las decisiones cupulares. **Consejeros queretanos.** La representación queretana en el Consejo Nacional del PAN quedó surtidita, aunque se nota la mano del senador Ricardo Anaya. El ex “Niño Maravilla” logró meter 7 de los suyos entre los 16 nuevos consejeros. La nómina queretana la completan “Felifer” Macías, Josué “Chepe” Guerrero, Maricruz Arellano, Ana Paola López Burlain, Claudia Martínez Guevara, Luis Bernardo Nava, Agustín Dorantes, Luis Antonio Rangel, Sonia Rocha, Estrella Rojas, Liz Selene Salazar, Martha Elena Soto, Guillermo Vega, Lupita Murguía y Martín Arango. **El mejor vendedor del mundo.** Así deberían llamar al ex priista Fabián Pineda Morales, a quien el PAN le sigue comprando espejitos. De muy triste paso como presidente municipal en San Juan del Río (entregó el poder al PAN en 2015), hace años se autoproclamó “operador” panista, pero sin dejar de apoyar a Morena. Precisamente por traidor en 2021 no lo hicieron notario. Y hoy la suerte y la “meritocracia” que tanto pregonó el PAN dan a Fabián Pineda una revancha con la candidatura casi segura de Tania Ruiz Castro a la alcaldía sanjuanense, pues ya figura como su consejero más cercano. Será una campaña de retos: a ver si el eterno perdedor por fin calla bocas y gana, aunque sea su notaría. Y a ver si el PAN, con una candidata priista, logra cambiar el triste panorama que vislumbra en San Juan del Río. **Señales** La comida “de amigos” del diputado federal morenista Luis Humberto Fernández fue una paella mixta. No sólo por el menú, sino por lo variado de los convidados: ahí estaban con el aspirante a coordinador estatal de la 4T desde sus incondicionales diputados locales hasta políticos panistas, priistas, dirigentes empresariales y jóvenes notarios recientemente nombrados. Lo que eso signifique. **Gallos ingenuo.** Hace un año el club argentino Banfield pactó con Querétaro el “préstamo” del jugador Martín Ríos por 80 mil dólares y una opción de compra por 650 mil dólares por el 50% del pase. Pero los argentinos ahora le sacaron las baratas a los Gallos Blancos, que no aprenden la lección de no hacer negocios con clubes de la AFA porque son muy tranzas y han afectado incluso a clubes “grandes” como América. Resulta que Banfield no paga los 80 mil dólares iniciales, quiere negociar el monto del pase, cancelar la deuda del “préstamo” y facilidades para liquidar el fichaje hasta 2028. Y una nieve de Hércules para llevar. **Cuiden al secretario.** Nada bien cae el alcoholímetro en las comunidades sanjuanenses. La gente anda furiosa con los agentes que ponen a soplar a todo mundo. La medida no es popular, pero sí ayuda a mantener a raya a los irresponsables, que son un peligro. Sólo se espera que el secretario Orlando Chávez continúe con chofer, porque seguro no pasa sus propias pruebas. (DQ 2)

LOS HIJOS DE LA CORNETA

Fiscal de una nueva generación. La estrategia de sinergia impulsada por la Fiscalía del Estado, bajo la conducción del fiscal Víctor Antonio de Jesús Hernández, comienza a ofrecer resultados que ya se sienten en la vida pública de Querétaro. El trabajo articulado de inteligencia, operatividad y análisis técnico ha incrementado la capacidad del estado para contener la delincuencia y para actuar con mayor rapidez y eficacia ante los fenómenos criminales. Con datos verificables y acciones sostenidas, la Fiscalía ha logrado consolidar un cambio de estilo y de ritmo institucional que privilegia la táctica, la técnica y la estrategia como ejes centrales de su labor. Los más de mil setecientos cateos ejecutados en este periodo representan un hito sin precedente reciente. No se trata solo de una cifra elevada, sino de un despliegue logístico y operativo que requiere coordinación, preparación, análisis previo y una estructura capaz de mantener ese nivel de actividad sin comprometer la calidad de las investigaciones. Este modelo de intervención—activo, continuo y basado en inteligencia—permite llegar a los puntos donde se gestan delitos, desarticular redes y limitar la operación de grupos que tradicionalmente habían encontrado resquicios para actuar. La evidencia pública confirma que, en los primeros meses de 2025, los homicidios dolosos han mostrado una reducción aproximada del 10% respecto al mismo periodo del año anterior; que Querétaro se mantiene entre las diez entidades con menor número de homicidios en el país; y que la incidencia delictiva en el municipio de Querétaro ha descendido alrededor de un diez por ciento en el primer semestre del año. A ello se suma la recuperación de vehículos robados, la detención de personas relacionadas con delitos patrimoniales y la disminución de robos a casa habitación y a comercio. Todo ello configura una tendencia que, si bien todavía enfrenta retos y áreas de oportunidad, refleja un avance sostenido.



LUNES 01 DE DICIEMBRE DE 2025

En este panorama, la conducción del fiscal Hernández se convierte en un elemento decisivo. La visión que ha impuesto —un enfoque basado en resultados, con disciplina operativa y claridad estratégica— responde a un momento nacional particularmente complejo, en el que los estados se ven obligados a replantear sus modelos de seguridad pública ante la presión constante de fenómenos delictivos regionales. Querétaro no es una isla y no está exento de los riesgos y dinámicas que se viven en sus estados vecinos, pero la estrategia adoptada ha permitido mantener control, generar inhibición del delito y enviar un mensaje de presencia institucional donde antes había vacíos. La ciudadanía requiere claridad, confianza y datos. Y en un contexto nacional que suele ofrecer cifras adversas, es significativo que, en Querétaro, la ruta de 2025 apunte hacia la reducción de la violencia letal, hacia la contención de delitos patrimoniales y hacia la consolidación de una política de seguridad basada en inteligencia y profesionalización. La fiscalía ha entendido que la lucha contra la delincuencia no puede limitarse a la reacción; necesita anticipación, detección, cercos operativos, aseguramientos preventivos y vigilancia constante del territorio. En un país golpeado por la incertidumbre, Querétaro tiene ante sí la oportunidad de demostrar que sí es posible construir un modelo ordenado, estratégico y técnicamente sólido que ofrezca resultados visibles. Y aunque ningún esfuerzo institucional está exento de desafíos, los avances observados durante este año marcan el inicio de una etapa distinta, en la que la ciudadanía puede constatar que la seguridad no se sostiene en discursos, sino en acciones, operativas, capturas, investigaciones y una convicción firme de que la tranquilidad es un derecho que debe defenderse todos los días. **Las cosas importantes de Claudia Sheinbaum a un año de gobierno.** Es muy posible que haya muchas cosas buenas, importantes, trascendentales y hasta históricas en nuestro país en este primer año del gobierno de la doctora Sheinbaum Pardo, pero lo cierto es que resultan más difíciles de enumerar porque las otras, han invadido las redes sociales y los medios de comunicación y eso hay que tomarlo en cuenta para que podamos hacer un balance de lo que ha sido este último año en la historia nacional. Podríamos comentar lo siguiente como complemento de lo que ha sido este 2024-2025 en la historia del país, con la primera mujer presidenta después de 200 años de la República. Los logros más importantes destacados por Claudia Sheinbaum durante su gobierno incluyen la reducción de la delincuencia (homicidios dolosos y delitos de alto impacto), la inversión extranjera directa; la expansión de programas sociales y becas, el aumento del salario mínimo y la implementación de proyectos de infraestructura prioritarios. Otros logros mencionados son la estabilidad económica, el avance en la atención médica y el abasto de medicamentos. En seguridad, podemos resaltar la reducción de homicidios dolosos y delitos de alto impacto. Lanzamiento de una estrategia nacional contra la extorsión. Aprobación de la reforma judicial y reformas en materia de derechos indígenas. En materia de economía y bienestar social, la inversión extranjera directa récord, superando los 36 mil millones de dólares en el primer semestre de 2025. El aumento del salario mínimo en 12% y seguridad social para trabajadores de plataformas digitales. La expansión de programas de bienestar, incluyendo la Pensión para Mujeres de 60 a 64 años y becas para secundaria y la reducción de la pobreza, con un avance significativo en la disminución de la pobreza extrema. Y en salud, la construcción de hospitales y equipamiento de quirófanos, además de la ampliación de laboratorios clínicos. La mejora en el abasto de medicamentos, superando el 90% de cobertura y la implementación del programa de salud "Casa por Casa". Finalmente, en lo que se refiere a la infraestructura en nuestro país, marcó el inicio de grandes obras como la ampliación del Tren Maya de carga a Puerto Progreso, nuevas carreteras y 17 obras prioritarias de agua además del programa integral de tecnificación de agua. Entre otras muchas cosas que, sin duda, habrá que tomar en cuenta del esfuerzo de la doctora Sheinbaum para mejorar las condiciones de vida de las familias mexicanas. Sin duda, un gran esfuerzo para nuestro país. **El otro lado de la moneda a un año del gobierno.** Han pasado muchas cosas en términos sociales, económicos, políticos en nuestro país desde que la doctora Sheinbaum Pardo, la primera mujer presidenta de la república en 200 años de historia nacional se ha hecho cargo del poder ejecutivo; de la reforma judicial; de la relación entre México y Estados Unidos; de la revisión puntual del T-MEC; de la creciente inseguridad en varios estados del país; de los casos de corrupción que siguen afectando en la opinión pública; del huachicol; de la historia de Fátima Bosch y el concurso de Miss Universo; de los escándalos de corrupción con Raúl Rocha, PEMEX, huachicol y crimen organizado; de "La Barredora" y Adán Augusto López; de los plantones de transportistas y de las



LUNES 01 DE DICIEMBRE DE 2025

exigencias de los trabajadores del campo por los precios de garantía de sus productos; de la implementación de la ley de aguas nacionales; de los desastres naturales en cinco estados del país; de los escándalos del hijo del expresidente AMLO por sus lujosos viajes internacionales; de los crecientes casos de sarampión; de la mala relación con Perú; de la incapacidad social de gobernadores y gobernadoras como Rocío Nahle en Veracruz; Rubén Rocha Moya o de la del estado de México, Delfina Gómez; del terrible asesinato de los líderes sociales en Michoacán con la muerte del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo y del líder limonero, Bernardo Bravo y de las presiones en contra de la viuda de Manzo, Grecia Quiroz; de las declaraciones y conductas de Gerardo Fernández Noroña por su fortuna y por los señalamientos en contra de la viuda de Manzo; de los escándalos de Cuauhtémoc Blanco en el congreso mientras juega pádel; de la misteriosa y rara, muy rara, renuncia del Fiscal General de la República, Alejandro Gertz Manero y de la unión, provisional, de Ernestina Godoy, una mujer incondicional de la 4T; dejando atrás a lucha contra la idea del fiscal carnal; el crecimiento económico de 0.6 del PIB cuando se hablaba del 2.4 para este año; de la tragedia del buque escuela, Cuauhtémoc de la Marina de México que ocurrió en Nueva York; de los cerca de 70 personas que son asesinadas de manera violenta en nuestro país; de los militares y marinos involucrados en casos de corrupción; de las medicinas que todavía no pueden llegar al IMSS o al ISSSTE y así podríamos seguir comentando otras tantas cosas que hoy están en la memoria; en el recuerdo; en las vivencias de millones de mexicanos que seguimos esperando que en este país haya justicia, paz, serenidad y confianza en el futuro inmediato, mientras la presidenta hace todo lo que está en sus manos para que este país siga adelante. Ojalá que lo logre. Agréguele, estimado lector que este fin de semana, el expresidente AMLO pidió, a través de las redes sociales, apoyar a la presidenta de México y señaló que "todavía es temporada de zopilotes" y que si fuera necesario saldría a la calle si alguien atentará contra la democracia; o para "defender" a la presidenta de algún intento de "golpe de estado" o si "alguien" pretende "acosarla" además de "salir y estar listos" para defender la soberanía de nuestro país "libre e independiente" que fueron las consignas que utilizó de manera mediática. Y durante la presentación de su libro "Grandeza" y que ahora, dijo, "no quiere saber nada de política y que vive tranquilo con un "telefónito" sencillo y una vida tranquila en su rancho" conocido como "La chingada" en Palenque. ¿Será que con eso se conformará el expresidente?. **La militancia panista de Kuri.** Hay que decir también que, hacia el estado de Querétaro, por lo menos en la relación política con el gobernador Mauricio Kuri, ha sido inmejorable en las formas; en los discursos y hasta en el trato entre ambos. La verdad es que es evidente el respeto, cordialidad y la gran cercanía que se ha construido con lealtades y "apoyos" incondicionales en los momentos más significativos e importantes para el país y para la presidenta. Kuri ha dicho fuerte y "quedito" que "aun siendo de partidos diferentes; incluso contrapuestos ideológicamente, lo importantes es que le vaya bien a la presidenta porque eso significa que le irá bien a México y si le va bien a México, en consecuencia, le irá bien a Querétaro". Más allá de las fronteras ideológicas y partidistas, lo importantes es trabajar para servir a nuestro país con la firme convicción de que los ciudadanos tendrán siempre la mejor evaluación de lo que han sido cada uno de los gobiernos en lo que cada uno de ellos haya sido capaz de hacer o de dejar de hacer en la construcción de un país libre; con valores y principios institucionales y republicanos. Por cierto, que Kuri asistió este fin de semana a la Asamblea Nacional de su partido en la que se le vio muy de cerca con Feliper Macías y Chepe Guerrero para exaltar los más importantes valores políticos del PAN en nuestro país y en la que; literalmente, los calderonistas regresaron a la vida institucional del PAN donde el partido reformó sus estatutos para dar cuerpo a su relanzamiento, nominar candidatos ciudadanos en las elecciones y facilitar el registro de militantes. Al encuentro asistieron, entre otros, la diputada Margarita Zavala, esposa del expresidente y máximo adversario de AMLO quien había renunciado en el 2013 a su militancia panista. **Chepe Guerrero, un hombre de lealtades.** Un hombre más que cercano al gobernador del estado es y seguirá siendo el alcalde de Corregidora, Josué Guerrero que entiende perfectamente bien que estos meses que siguen deberán servir para reafirmar el liderazgo del gobernador Kuri; para trabajar todos los días con la lealtad institucional que exige el cargo y con la convicción política de que todo lo que haga o dejen de hacer deberá servir a las causas más importantes de la ciudadanía y, en consecuencia, de su partido que, dichos sea de paso, deberán asegurar el triunfo político electoral en el gobierno del estado y, al menos, en los municipios donde hoy gobiernan los alcaldes panistas. El caso de Corregidora es emblemático porque es el municipio en el que el PAN ha



LUNES 01 DE DICIEMBRE DE 2025

alcanzado los más altos resultados electorales; fue el único municipio en el que perdió la presidenta Sheinbaum en el pasado proceso electoral del 2024; es y seguirá siendo un municipio con alta participación ciudadana y, además, donde gobernó el ahora gobernador Kuri. Chepe sabe bien que, si él no va a ser el candidato al gobierno del estado, deberán asegurar que las estructuras políticas y partidistas sigan trabajando para sumar y multiplicar porque los retos van a ser muchos frente a las adversidades que puede imponer el partido de la presidenta de México. Así que este será tiempo de demostrar lealtad y convicción para que los escenarios futuros hacia el 2027 sean lo menos adversos que sea posible y en eso trabaja Chepe Guerrero con todo su equipo y todos los días. Ya lo veremos, qué le depara el futuro inmediato. **La innovación tecnológica de Querétaro empezó en Bloque.** El trabajo de Luis Nava en su época de presidente municipal de Querétaro sigue dando resultados concretos. En el Centro de Innovación y Creación Tecnológica denominado "BLOQUE", las empresas más importantes en materia de desarrollo tecnológico ven a Querétaro como una extraordinaria opción para su crecimiento y desarrollo. Esta semana el alcalde de Querétaro, Felifer Macías dio a conocer las aportaciones a través de la marca "Bloquers" para desarrollar una empresa que se encargará de hacer entregas de paquetería mediante el uso de drones como parte de una de las tecnologías más desarrolladas a nivel internacional y para que nuestra capital se convierta en capital mundial del emprendedurismo sin perder nuestra identidad y los valores y principios de nuestra ciudad y para que siga siendo una tierra de oportunidades. En este nuevo ecosistema con más de mil 600 proyectos, se concentran ideas y anhelos de muchos jóvenes queretanos que buscan convertirse en realidades tangibles, donde el papel del gobierno consiste en facilitar el talento de quienes emprenden con una clara visión de futuro. Para nadie es secreto que esta iniciativa de BLOQUE seguirá posicionando a Querétaro como capital mundial del emprendedurismo, al fortalecer un verdadero ecosistema que impulsa nuevas ideas y abre espacios para que más proyectos alcancen su máximo potencial desde la capital del estado. Que así sigan. **Por cierto.** Este fin de semana Chepe Guerrero refrendó su posición como uno de los panistas de avanzada dentro de su partido. En la asamblea nacional que Acción Nacional llevó a cabo, Guerrero Trápala insistió en la necesidad imperante que tiene el partido por renovarse y responder con eficacia a los tiempos actuales y las demandas de la ciudadanía. En las próximas semanas el partido entrará en una dinámica de cambio profundo, recientemente tuvo un cambio de imagen que se acompañará de la renovación completa de los estatutos que rigen y dictaminan la mística partidista. En ese proceso Chepe Guerrero será uno de los principales agentes de cambio. Aportando una visión renovada, joven y orientada a los tiempos actuales, el PAN se encamina a ser un partido de masas y no de nicho como lo había sido hasta ahora. **Cosas de la política.** Al dejar la presidencia de la Suprema Corte para sumarse a la campaña presidencial, el queretano Arturo Zaldívar ya tenía en sus planes el ser fiscal general de la Nación. A él se debe la reforma judicial planeada por López Obrador. Zaldívar fue el que propuso la estrategia y la defendió públicamente teniendo en mente —junto con un equipo que trabajaba en ello— que el pago por su actuar, para muchos muy cuestionado, sería el alto cargo de fiscal general. En el transcurso de los dos últimos años, a Zaldívar le fue diagnosticado un serio padecimiento, pero, a pesar de esto, no ha perdido la esperanza de lograrlo, aún con la designación de Ernestina Godoy como encargada del despacho. Será hasta la designación o ratificación por el senado cuando se conozca si valió la pena todo lo que se tuvo que padecer —incluso el desprecio— para lograrlo. La solución final para Arturo Zaldívar pondrá en claro si ganó la presidenta o si él, que creía que tenía el respaldo del expresidente que le pagaría sus servicios, fue solamente utilizado. ¡Cosas de la política! (N)

LO BUENO, LO MALO Y LO PEOR

Por Miguel Flores

La reaparición de AMLO. Lo Bueno. Andrés Manuel López Obrador reapareció en sus redes sociales para promocionar su próximo libro titulado 'Grandezza'. En dicha publicación, AMLO expresa que "trata de reivindicar a los pueblos originarios del México antiguo, a la civilización negada". Sin embargo, el mensaje político es lo que llamó la atención. Junto a su reaparición, López Obrador anunció una gira para presentar su libro, aunque advirtió que no quiere hacer sombra a la presidenta Claudia Sheinbaum, a quien demostró una lealtad inquebrantable, al instar al



LUNES 01 DE DICIEMBRE DE 2025

apoyo público en un momento de tensiones políticas. Esta intervención podría servir como un llamado a la unidad en tiempos de polarización y retos para la gestión de Sheinbaum. **Lo Malo.** Sin embargo, el 'timing' y el tono de AMLO revelan una interferencia innecesaria en la agenda de Sheinbaum. Al Enumerar escenarios hipotéticos como golpes de Estado o atentados a la democracia, el expresidente alimenta una narrativa de victimismo que podría desestabilizar más que fortalecer. Esto perpetúa su estilo personalista, donde su fi gura eclipsa a la institución presidencial, recordándonos que el retiro político no implica silencio absoluto, pero sí una prudencia que aquí brilla por su ausencia, pese a que el mismo AMLO declaró que no busca actuar como "cacique, caudillo... jefe máximo". **Lo Peor.** Lo más grave es la hipocresía implícita. AMLO, cuyo sexenio fue acusado de erosionar instituciones independientes como el Poder Judicial y el INE, ahora se erige como guardián de la democracia. Sus condiciones para "salir a la calle" suenan a amenazas veladas contra opositores, reforzando la división social que él mismo fomentó. López Obrador pidió apoyar a la presidenta Claudia Sheinbaum: "Todavía es temporada de zopilotes", y dijo que solo saldría a la calle por tres razones: "Si atentaran contra la democracia", "para defenderla a ella (Claudia Sheinbaum), si hay intentos de golpe de Estado; si la acosan, salgo" y "defender la soberanía de México". México necesita reconciliación. Este regreso mediático no hace más que prolongar la era de confrontación, convirtiendo su retiro en una mera ilusión y su legado en un lastre para el futuro. (AD 14)

ASTERISCOS

Presupuesto 2026. El Gobierno de Querétaro entregó el Paquete Económico 2026 a la Legislatura, priorizando el diálogo y el bienestar de las familias. Este presupuesto no es solo números: es una promesa de fortalecer servicios esenciales, infraestructura y oportunidades que impulsen un estado más próspero y justo. Según el gobernador Mauricio Kuri, el proyecto fiscal tiene un enfoque ciudadano, que escuchará a la gente en lugar de imponer agendas. Sin embargo, su éxito dependerá de una ejecución transparente y eficiente. Por lo pronto, la UAQ recibirá mil 500 millones de pesos de presupuesto estatal. **Mejor Distribución.** El alcalde de San Juan del Río, Roberto Cabrera, alzó la voz para pedir un presupuesto más justo para los municipios vulnerables, como los serranos. Así, el panista apoyó la iniciativa legislativa de redistribución del presupuesto, pero al mismo tiempo acusó que el modelo federal ha mermado a los ayuntamientos al eliminar programas clave como programas para Pueblos Mágicos o el Fortaseg. Como edil, reclamó a la Federación, que se lleva los recursos generados por Querétaro en industria y comercio, devolviendo "migajas". Toca el turno a los legisladores locales, quienes habrán de analizar el presupuesto. **CNOP.** La toma de protesta de Manuel Montes como líder de la CNOP en Querétaro marca un intento revitalizador para el PRI, un partido que, según él, no está muerto, sino "renaciendo". Su llamado a alianzas con el pueblo, no con "falsas" coaliciones, y el énfasis en regresar a las calles resuena como un eco de sus orígenes en 1929. Abigail Arredondo, dirigente estatal del PRI, refuerza esta narrativa. Ante crisis nacionales, el PRI quiere posicionarse como opción histórica y comparativa, pero el éxito dependerá de acciones concretas, no sólo discursos. ¿Podrá el tricolor reconquistar la confianza?. (AD 14)

BAJO RESERVA

El inicio de un reacomodo interno en el PAN. La 25 Asamblea Nacional del Partido Acción Nacional, nos cuentan, dejó algo más que discursos y reformas estatutarias. Marcó, nos aseguran, el inicio de un reacomodo interno que busca reposicionar al partido en un país donde la oposición todavía intenta reencontrarse. La integración del alcalde de Corregidora, Josué Chepe Guerrero, como consejero nacional del PAN para el periodo 2025-2028, nos refieren, simboliza la renovación de este órgano del instituto político, el cual debe demostrar con hechos su cercanía real con la ciudadanía, apertura y una visión clara frente a un escenario político dominado por Morena. **Sosa se queda en el PAN y deja colgado de la brocha a MC.** El exalcalde Corregidora y actual diputado federal, Roberto Sosa, se queda en el PAN, tal como lo adelantamos en este espacio el viernes pasado. No se va a Movimiento Ciudadano como se aseguró en diversas columnas y en redes sociales. Se quedaron colgados los naranjas quienes tenían la esperanza de que Sosa aceptara la candidatura de este partido a la alcaldía de Corregidora, demarcación que se considera uno de



LUNES 01 DE DICIEMBRE DE 2025

los bastiones principales de Acción Nacional. Sosa refrendó su militancia azul este fin de semana durante su participación en la Asamblea Nacional y hasta se tomó fotos con Ricardo Anaya.(EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Paquete económico 2026 del estado, consensuado: Finanzas. Que el pasado sábado, la Secretaría de Finanzas del gobierno estatal entregó al Congreso local el Paquete económico 2026. La dependencia aseveró que se trata de un presupuesto consensuado, construido con diálogo y con base en el bienestar de las familias queretanas. Señaló, asimismo, que el paquete "refleja el compromiso del gobierno del estado por fortalecer servicios, infraestructura y oportunidades que permiten que Querétaro siga avanzando. Nuestro estado planifica con responsabilidad y escucha a su gente; por ello, este presupuesto está diseñado para impulsar un Querétaro más próspero, más justo y con mejores condiciones de vida". En los próximos días veremos cómo se da la discusión al interior de la 61a. Legislatura del estado y, si es verdad, como asegura la Secretaría de Finanzas, que fue "consensuado" y "construido con diálogo". Y es que, recordemos, por lo general, los legisladores con forman dos bloques: el de los siete legisladores del PAN, más otro que se declaró independiente pero que obviamente es panista (Enrique Correa), dos de Movimiento Ciudadano y una del PRI; y un segundo bloque con 10 diputados de Morena, más otro que se declaró independiente (Ulises Gómez de la Rosa), pero que está con Morena, una del PT y dos del Partido Verde. La semana pasada, por ejemplo, la diputada del PT, Claudia Díaz Gayou, declaró que la 4T plantea un incremento en el presupuesto de la UAQ de 554 millones 13 mil 103, respecto a 2025, lo que significaría un 17.9 por ciento más. Dijo que la institución recibe 3 mil 81 millones 953 mil 337 pesos, entre la aportación federal, de mil 732 millones 360 mil 889 pesos, y la estatal, de mil 349 millones 592 mil 448 pesos. Con la propuesta de "peso a peso", agregó, el presupuesto total ascendería a 3 mil 635 millones 966 mil 440 pesos. **Se reúnen gobernador y rectora de la UAQ.** Que el viernes, el gobernador Mauricio Kuri se reunió con la rectora de la UAQ, Silvia Amaya. Y ayer, el mandatario confirmó, a través de un video subido a redes sociales, que el presupuesto de la máxima casa de estudios del estado aumentará en 13 por ciento, lo que representaría más de mil 500 millones de pesos, "casi el doble en cuatro años, por parte del gobierno, y cerca de 120 millones de pesos para obra", dijo. **Vendían peyote en acceso a la peña de Bernal.** Que la Fiscalía General de la República, a través de la Fiscalía Especializada de Control Regional en Querétaro, cateó diversos establecimientos, tras una denuncia ciudadana que reportó la presunta comercialización de peyote en pequeños locales comerciales ubicados a lo largo del trayecto que conduce al acceso principal de la peña de Bernal. Y sí, como resultado, fueron asegurados dos inmuebles y 130 ejemplares que se vendían en macetas pequeñas. La posesión y comercialización de peyote está restringida por la normativa federal. ¿Y el alcalde de Morena-PT, Iván Reséndiz, no se había dado cuenta? (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

Rumbo al 2026. Consejeros electos del PAN: Memo Vega, Ricardo Anaya y Toño Rangel, acompañados de Roberto Sosa, en la asamblea nacional. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Vive Querétaro sus tradiciones. Inicia hoy diciembre y las Fiestas de Querétaro tendrán este miércoles uno de los actos más tradicionales: el encendido del Árbol de la Amistad y el Nacimiento Monumental en el Centro Histórico a las 18:00 horas, además del Festival de Coros "Los niños le cantan a la Navidad", a partir de las 20:00 en el Templo de San Francisco, durante toda la semana. Ya huele a ponche. Agua de la amistad, en la Navidad. (PA 1)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

UAQ. A pesar de que en algún momento se puso en duda el incremento sostenido a la UAQ, se confirmó que en el Presupuesto 2026 se planteó un 13% más. Nos hacen ver que este es uno de los mayores aciertos de la administración



LUNES 01 DE DICIEMBRE DE 2025

de Mauricio Kuri, pues es un sector prioritario y de los más exigentes. **Campaña.** Parece que después de que el gobernador Mauricio Kuri destapó a Gerardo Cuanalo como un aspirante al 2027, el titular de la AMEQ se lo tomó muy en serio, pues en las unidades de QROBÚS se ven muchos spots promoviendo las bondades del servicio del transporte público. Si bien no se incurre en ningún delito de tipo electoral, no se está dejando un solo espacio sin usar para presumir el trabajo de Cuanalo. **SEDEQ.** En la Secretaría de Educación hubo cambios después de que se dieran a conocer algunas filtraciones desvirtuadas con el afán de favorecer la imagen de personajes ajenos a la institución. Con este mensaje la secretaria manda un mensaje claro de liderazgo. Con la confianza no se juega. (P 2)

CÓDICE QUETZAL

Volvió. Desde temprana hora, un video publicado por el ex presidente de México, Andrés Manuel López Obrador cimbró las redes, primero por presentar su nuevo libro "Grandeza" y segundo, por su mensaje de defensa a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, asegurando que no está bajo su yugo, pero sí tiene su apoyo permanente. **Panismo.** Este fin de semana Acción Nacional eligió a varios de sus consejeros de cara al 2027 y 2030, varios de ellos posibles figuras candidateables para la siguiente elección, sin embargo, quien llamó la atención de estar en la lista de Querétaro es el mismo Ricardo Anaya Cortés. **Presupuesto.** Mañana comenzará el debate y las opiniones en torno al presupuesto de 2026 para el estado de Querétaro, tanto el mandatario estatal como la LXI Legislatura darán su posicionamiento de cara a la discusión y aprobación del mismo. (CÓDICE INFORMATIVO)

EL ALFIL NEGRO

Presupuesto. La asignación de más de 1500 mdp para la UAQ y unos 120 mdp para obras, es un gran apoyo para la comunidad universitaria y para el futuro de Querétaro. Sea para bien. (N)

HOY OPINA | 25 LECCIONES PARA EL FUTURO. LA IMPORTANCIA DE PLANEAR A LARGO PLAZO

Por Alan Fernando Martínez

¿Qué pasaría si un día despiertas y descubres que la cantidad de personas se duplicó? Si en tu casa vivían dos, ahora serían cuatro; si eran tres, ahora serían seis. El problema es que los recursos no aumentaron igual: los cuartos no se multiplicaron; el agua y la comida siguió siendo la misma. Esto no es ciencia ficción; es la realidad de Querétaro. En los últimos 30 años, el estado ha crecido en promedio 120 habitantes nuevos cada día. Si la tendencia continúa, en 25 años podríamos duplicar la población. El problema es que los recursos no crecen al mismo ritmo que la población. La pregunta es inevitable: ¿Alcanzará el agua, de dónde vendrá la energía, qué haremos con tanta basura y cómo nos moveremos en un estado con el doble de personas?. Según el reporte de Population Matters (2024), el consumo mundial de materiales (agua, energía, alimentos y minerales) se ha triplicado desde 1970. Esto significa que hoy consumimos más de lo que el planeta puede regenerar cada año. El 17 de enero de este año, Querétaro decidió ser protagonista de su historia. Con el Plan QRO 2050 trazamos un rumbo común: cómo queremos mantener e incrementar nuestra calidad de vida en los próximos 25 años. Todo dependerá de lo que hagamos o dejemos de hacer ahora. Como dice el refrán: "El mejor momento para sembrar un árbol fue hace 20 años; el segundo mejor es hoy". Estamos a tiempo. (AD 12)

OPINIÓN | ADOLESCENTES QUE CONSUMEN ALCOHOL EN QUERÉTARO

Por Iliana Padilla

En Querétaro, como en casi todas las ciudades del mundo, las y los jóvenes consumen alcohol. Quienes tenemos adolescentes bajo cuidado lo sabemos bien: desarrollamos todo tipo de estrategias para observar y contener conductas, y tratamos de mantener la calma mientras les acompañamos en ese tránsito complicado entre la autonomía y el riesgo. Sabemos que el consumo de alcohol, por sí mismo, no es necesariamente un problema; lo verdaderamente relevante son los riesgos que implica cuando no existe supervisión ni información adecuada: daños a la salud, la posibilidad de que el consumo se vuelva problemático y la propensión a conductas imprudentes, como



LUNES 01 DE DICIEMBRE DE 2025

manejar en ese estado o involucrarse en situaciones que les ponen en peligro. Sin embargo, cuando hablamos de adolescencias resulta engañoso asumir que todas y todos viven las mismas condiciones. Esa idea de un "piso parejo" suele permear el diseño de las políticas públicas, donde quienes toman decisiones proyectan sus propias experiencias y sesgos, imaginando una juventud homogénea que no existe. En la práctica, algunas y algunos cuentan con acompañamiento familiar, otras y otros crecen sin esa red, y también existen casos en los que la iniciación al consumo proviene directamente del entorno más próximo. ¿En dónde consiguen alcohol las y los jóvenes en Querétaro? En realidad, lo consiguen casi en cualquier lugar. Lo compran en las tiendas -esas que están en cada esquina, en todo México- con mucha facilidad; las aplicaciones de reparto se los llevan a domicilio; también lo obtienen en sus propias casas. Otros asisten a bares donde, según me contaron, pagan una cuota extra en la entrada o presentan una identificación que a todas luces es falsa. Y, cada vez con más frecuencia, acuden a fiestas clandestinas organizadas por grupos de WhatsApp. Entre todas las modalidades, esta parece la más riesgosa: reúnen a decenas de adolescentes en casas o espacios improvisados, con medidas mínimas de seguridad, vendiéndoles alcohol -que incluso puede estar adulterado- y ofreciéndoles otras sustancias. Estas fiestas, como todo lo que opera en la clandestinidad en este país, se organizan gracias a redes de complicidades. Al escuchar estas historias, querido lector, es difícil no llegar a la misma conclusión: el alcohol está por todas partes y contener el consumo entre adolescentes se vuelve una tarea que parece nos rebasa. Para quienes somos guardianes a veces se siente como intentar detener una corriente constante de una cascada solo con las manos juntas. La solución, entonces, no parece residir únicamente en la prohibición. Las y los especialistas en adicciones llevan años advirtiéndolo: lo más importante es el acompañamiento comunitario, el trabajo familiar y colectivo. Sin embargo, estos esfuerzos se vuelven más difíciles en una sociedad como la queretana, donde los lazos sociales se han vuelto más distantes y la solidaridad mecánica se percibe como un bien cada vez más lejano. En este contexto surgió una iniciativa presentada en el Congreso de Querétaro para establecer controles más estrictos en la venta de alcohol a menores. No pude acceder al documento completo, pero sus propuestas fueron difundidas por la prensa local, que señala que la medida busca cerrar espacios de tolerancia y responsabilizar a los establecimientos que incumplen la ley. Sin embargo, parece reproducir varias de las limitaciones habituales de las medidas prohibicionistas: coloca el énfasis en el castigo, asume que el control formal basta para modificar comportamientos y deja fuera la complejidad cotidiana en la que las adolescencias acceden al alcohol. En primer lugar, estas políticas suelen enfrentar debilidades en cuanto a las capacidades públicas en la supervisión y en hacer cumplir las sanciones; las reglas existen, pero los mecanismos para aplicarlas resultan insuficientes. En segundo lugar, persiste la colusión entre autoridades y establecimientos, un fenómeno que pocas veces se investiga y aún menos se castiga. Y, en tercer lugar, falta un acuerdo colectivo honesto que involucre a escuelas, familias, comercios, autoridades y organizaciones comunitarias para generar acompañamiento y orientación a las juventudes sobre los riesgos que enfrentan. La realidad que viven las y los jóvenes no cambiará solo con castigos; se requiere una conversación honesta sobre el acceso y el consumo. Espero que la iniciativa sí contemple esto. (EUQ 9)

OPINIÓN | KURI Y FELIFER: EL DÚO QUE MORENA NO PUEDE FRENAR

Por Gildo Garza

En el Bajío, donde la política se cocina con datos, trabajo y resultados —no con sentimentalismo ni shows de cortina de humo— el PAN volvió a confirmar que sigue siendo la columna vertebral de la oposición seria en México. Mientras Morena y la Presidencia desempolvan a López Obrador para tapar el desastre del Miss Universo, la intentona fallida de criminalizar a los con la Ley de Aguas y el penoso montaje contra el "movimiento del sombrero" encabezado por la viuda de Carlos Manzo, Acción Nacional hace lo que la República necesita: orden, estrategia y responsabilidad. En Querétaro el panismo no improvisa: construye. Y la Asamblea Nacional lo dejó claro: dieciséis queretanos ya integran el Consejo Nacional, un bloque que ningún estado del Bajío ha logrado reunir con tal fuerza. No es accidente; es la consecuencia natural de un proyecto político que funciona, crece y se respalda en hechos, no en discursos. Porque el panismo queretano tiene algo que hoy escasea en la política mexicana: liderazgos que no necesitan gritar para



LUNES 01 DE DICIEMBRE DE 2025

gobernar. Mauricio Kuri se consolidó —sin buscar reflector, sin culto personal— como el mejor gobernador panista de México. En un mapa nacional saturado de simulación y gobiernos que justifican más de lo que gobiernan, Kuri sostiene estabilidad económica, inversión, seguridad relativa y administración profesional. Su sello es claro: resultados, no excusas. No dramatiza, no inventa enemigos, no se refugia en conspiraciones. Administra, alinea, construye. Esa sobriedad política lo volvió el pastor del rebaño azul, el referente que hoy sostiene al PAN en medio del desgaste de otros bastiones. Y explica por qué Querétaro fue el estado con mayor avance y mayor peso en la Asamblea Nacional. A ese andamiaje se suma Felifer Macías, ya no como promesa sino como uno de los alcaldes mejor evaluados del país. Con aprobación alta, estructura sólida y un gobierno que mezcla eficiencia con cercanía, Felifer recuperó algo que el PAN había desperdiciado en otras plazas: territorio y confianza. No es un alcalde de escritorio ni un político de simulación. Sale, atiende, resuelve. Por eso su llegada al Consejo Nacional no es trámite: es un mensaje directo sobre el 2027. Felifer encarna la nueva generación panista: técnica donde se requiere, política cuando es necesario, territorial por convicción. Es continuidad legítima, no dedazo. Es relevo natural, no imposición. El panismo queretano encontró en él al operador y sucesor de un proyecto que sí funciona. Hoy el Bajío azul está firme. Querétaro está arriba. El PAN tiene rumbo, método y liderazgos reales. Mientras allá enfrente improvisan campañas con veladoras, sombreros y distractores, el panismo queretano afila gobierno, estructura y sucesión. En política, como siempre, gana quien construye... no quien actúa. Colofón: La UAQ levanta la voz. La Universidad Autónoma de Querétaro no cerró el año con ceremonias decorativas: lanzó una advertencia seria para 2026. Su secretario particular, Iván Nieto Román, habló de un año marcado por "amplia carga informativa" y riesgo de una "infodemia negativa". Traducido: propaganda, manipulación y guerra narrativa desde el poder. La rectora Silvia Amaya Llano fue más frontal: exigió verificación, responsabilidad y ética informativa; pidió no permitir que ningún gobierno —local o federal— secuestre la agenda pública. Reconoció algo que muchos evaden: sin prensa libre, la labor universitaria queda incompleta. El mensaje pesa porque llega en un país donde el oficialismo intenta imponer un relato único: el mismo que persigue a los LeBarón, que trató de silenciar el escándalo de Miss Universo, y que hoy usa a López Obrador como distractor ante el desgaste de Claudia Sheinbaum. Querétaro, en cambio, se alinea con ese llamado: gobierna con datos, no con dogmas; exige pensamiento, no obediencia. Y ahí vuelven a aparecer los nombres clave: Mauricio Kuri, el gobernador mejor evaluado del panismo; Felifer Macías, uno de los alcaldes con mayor aprobación del país. En tiempos donde el poder exige sumisión, la universidad pidió criterio. Y Querétaro, por fortuna, todavía sabe pensar. A chambar. (PA 7)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO



1 DE DICIEMBRE DE 2025

“Juntar revocación y elección ordinaria ahorraría 10 mmdp”

JAVIER HERNÁNDEZ

La coincidencia del proceso de revocación de mandato con las elecciones ordinarias de 2027 permitiría un ahorro cercano a 10 mil millones de pesos, afirmó

el diputado local de Morena y presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, Homero Barrera McDonald, quien respaldó que ambos ejercicios se realicen el mismo día. El legislador explicó que un proceso se-



ESPECIAL

El diputado local Homero Barrera respalda que ambos ejercicios se realicen el mismo día.

parado duplicaría costos y esfuerzos operativos para los organismos electorales. “Yo estoy a favor por el hecho de que nos ahorrariamos cerca de 10 mil millones de pesos, solamente por juntar este proceso de revocación de mandato en las elecciones ordinarias del 2027”, señaló Barrera McDonald.

Añadió que la medida evitaria un desgaste que no deberían de llevar en la logística del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y del Instituto Nacional Electoral (INE).

Frente a críticas que señalan que la coincidencia beneficiaría electoralmente a la presidenta Claudia Sheinbaum, el morenista rechazó que la propuesta tenga fines partidistas. “Es muy sencillo que la gente decida si le revoca o no el mandato”, apuntó.

Recordó que el mecanismo fue originalmente planteado por el presidente Andrés Manuel López Obrador en 2018, y que Morena ha mantenido la postura de someterse al escrutinio ciudadano. •

(EUQ 2)